

広報

野の花と風薫る郷から…

たかもり

'97
JANUARY

THE NEWSPAPER OF
TAKAMORI TOWN
No.449



謹賀新年

明るく 楽しい まちづくり
今年も よろしくお願ひします



今年は丑年
ねばり強く
がんばろう!

写真 左から山田金光さん、長男の光士さん、光士さんの長男の一貴くん、光士さんの奥さんの徳美さん。牛は金光さんが愛情かけて育ててきた、第2さくらと・第3さくら号。共に12歳のまさしく「牛の丑年」

家族4人が丑年生まれ 牛の第2・第3さくら号も丑年生まれ

今年の本町の年男、年女は639名。この中でご家族4人が丑年生まれの年男、年女という珍しいご家庭がありました。これは山田金光さん(大字色見・西丁)一家で、それぞれに今年の豊富を語っていただきました。今年もみんなで明るく、楽しい年にしたいものですね。

- ◆金光さん(60歳) 80年続いた我が家の赤牛飼育。家内(ムツ子さん)や家族と力を合わせて、良質のメロン作りと共に今年も精進します。
- ◆光士さん(36歳) 健康と家庭円満が一番ですね。今年も家族のために精一杯、仕事に励みます。
- ◆徳美さん(36歳) 優しい心…思いやりのある子どもに育つよう、子育てに頑張ります。
- ◆一貴くん(12歳) 剣道とサッカーが大好きです。弟の悠貴、妹の瑞希と仲良くして、勉強にもがんばります。

- 1.水と緑と土のにおい、いっぱいの住みよい町にします。
2.伝統を重んじ、文化の薫る潤いのある町にします。
3.老人を大切にし、子どもの夢を育て幸せな町にします。
4.勤労を尊び、産業を振興し活力のある町にします。
5.スポーツに親しみ、心身をきたえ健全な町にします。



97
1



交通安全 Traffic Safety

前日からの雪がなかなか溶けなかつたどつても寒かった十二月一日午前十一時、南阿蘇安全運転管理者等協議会青年部(吉良充展会長)の皆さん、高森駅入り口のもみじの木にクリスマス・ツリーを飾りました。これは同会の交通安全推進運動の一つとして行われたもので、飾り付けにはサンタクロースの衣装を着た同会員や高森署員と共に高森保育園児らも参加。寒さにも負けず、みんな一生懸命飾り付けて点灯すると、赤・青・黄色のたくさんのイルミネーションが点滅し、「わあきれい!」の歓声がありました。

「この取り組みが交通安全意識の高まりにつながつて欲しいですね」と吉良充展会長は話されていました。



わあーきれい!
サンタさんのプレゼント

大きなクリスマス・ツリーが
駅に出現!
南阿蘇安全運転管理者等協議会青年部



まちの特産品を展示即売

新生 在熊高森会が
高森のPRに一役

—阿蘇郡農業祭 12/1 熊本市—



「原野の子ら」キャンペーン

中山監督・鳥飼美帆さんもチラシを配ってPR

阿蘇郡人会主催のこの農業祭で、阿蘇の文化・情愛を広く発信しようとする劇映画「原野の子ら」の宣伝も行われました。

これは熊本市に住む阿蘇12か町村出身の人たちと、阿蘇郡町村会が合同で企画実行したもので、各町村ともアイデアをこなし、産業や観光面の宣伝活動や特産品の展示即売をしました。

高森町コーナーも他町村に負けじと、切り干し大根の実演、白菜、大根、キャベツ、シイタケ、花き(スターチス、トルコギキョウ)などの農産物や、漬け物、味噌、醤油、手作りハム、かりんとう、クッキー、いなか饅頭、羊羹などの特産品を、JA野尻青年部や奥阿蘇物産館、特産品加工グループや生産者の皆さんが出展、即売して、たくさんの人垣ができていました。

この催しのために一生懸命お世話をいただいたのは、先月号で詳しくお知らせした在熊高森会(後藤包会長、会員900名)の皆さん。「私たちは生まれ育った高森町のことは忘れたことはありません。ふるさとのためになることならばと、今年もみんなで頑張りました」と心強い言葉をいただきました。

全国にお住まいの高森町出身の皆さんのお気持ちも同じと思います。これからも「ふるさと・たかもり」をどうぞよろしくお願いします。





心新たに まちの日の出をめざして

今年は丑年



平成九年の年頭にあたり、謹んで皆様方にごあいさつを申し上げます。今年は新生高森町誕生から四〇年の節目の年であり、国体テニス会場建設の年でもあります。

間近に迫った二十一世紀に向け、さらなる第一歩の夜明けの年であるために、木の上に日が昇れば明るくなるという「東」(こう)の志しから遠くを見渡しながら、今日まで先人が着々と築いてこられた町づくりをさらに一步前進させ、町議会と一体となつて町民の皆様の安心、安全、豊かで明るい、住み良い町づくりに邁進する覚悟でございます。

「町づくりは人づくりから」…本年も皆様方の情熱と英知を賜りますようお願い申し上げ、皆様方のご多幸をお祈りして新年のごあいさついたします。

高森町長 今村 博信

今年は丑年。牛は十二支の中の二番目、偶てい目反すう類ウシ科の動物です。胃が四つあって、食べたものを反すうすることはよく知られています。

家畜としての牛には役牛、肉牛、乳牛などがあります。日本でも永く農耕や運搬などに盛んに牛が活躍していましたが、最近ではそいつた光景も見かけなくなりました。世界では家畜以外の牛に野牛、水牛などもいます。

牛が家畜として飼われたのは、新石器時代あたりが起源といわれています。日本でも縄文時代に牛が飼われていたという説があります。牛車は平安時代の乗り物で、今も雛まつりの雛段に飾られています。

私たちが牛と聞いてイメージするのは、何といても肥後の赤牛。でも北海道などでは白黒の乳牛。また黒牛もあり、地域が違えば、そのイメージも違つて面白いのです。

個性と魅力あふれる町づくり

謹んで新年のお慶びを申し上げます。

高森町議会議長に就任して一年九ヶ月余り、これまで皆様方から町発展への尊いご理解を賜りましたことに対し、深く感謝申し上げます。

昨年は台風の到来や〇・一五七の広がりが、野菜の価格に影響を及ぼすなど、農業面で思わぬ打撃を受けた年でもありました。

本町は歴史と文化、そして素晴らしい自然環境に恵まれております。本年も人づくりと共に、地域を生かした個性的で魅力あふれる町づくりを進めていかなければなりません。

議員一丸となり、執行部との連携を図りながら町政の飛躍発展のために最大限努力をしてまいりますので、今後とも皆様方のご指導、ご鞭撻を心からお願い申し上げ、年頭のごあいさつといたします。

高森町議会議長 後藤 英範



心を込めて 給食サービス事業



今日のメニュー (11月26日)

ごはん、牛肉の中華炒め、白菜の酢の物、ほうれん草のピーナッツ和え、大根漬け、さつま芋入りぜんざい。
(お年寄りの健康にちょうど良い、650Kcalの食事)

冷めない工夫 専用の容器

完全な保温は無理ですが、なるべく冷めないようにと、保温材を使い工夫された専用の容器が使われています。

3時に出来上がった食事は、皆さん食べられる5時前後まで温かく保たれています。この容器は次の給食サービスの時に回収されます。サービスを受けられた皆さんにはきれいに洗っていただいているが、回収後、熱湯消毒を行い衛生面での対応もきちんと行っています。

「国民生活に関する世論調査」による「福祉元年」といわれた昭和四十八年には、「物の豊かさ」を求める人が四〇・三%、「心の豊かさ」を求めた人が三五・三%であったのが、平成四年には、「物の豊かさ」が二七・三%、「心の豊かさ」が五七・一%と、「物より心」を求め、社会意識に関する調査でも平成四年には六一・七%の人が「社会の一員として社会のために役立ちたい」と思っていると報告されています。

二十一世紀の日本は確実に超高齢社会を迎えます。独り暮らし、寝たきり、痴呆症など老人問題は深刻になりつつあります。こういった時こそ、公共サービスだけでなく、地域の住民やボランティアがお互いに支え合う大切さを今、うちから深く認識し、私たち一人ひとりが自分なりにできるボランティアについて考えてみると必要があります。

もちろん、「いつまでも若きやもん」と思つて、年老いたと思わないことが大切です。いつまでも心も身体も若々しく、明るく健康に過ごしたいのですね。

お互いが支え合う 地域福祉の時代 ボランティアの重要性を考える

楽しみに待つ人のために 在宅老人等給食サービス事業

シルバー・ヘルパー・ボランティア活動



横町地区担当の藤沢ツヤ子さんの手で松岡さん宅に届けられた食事。ご主人の又雄さんは「おいしく、楽しくいたがること」と、藤沢さんをはじめ、シルバー・ヘルパーの皆さんに感謝しています」と話され、また、奥さんのノブさんは「無理をしながら私も調理は出しますが、この給食サービスは本当に助かります。」と話されていました。(専用のカバンに入れて配達)



よりはやく確実に

バイクで運ぶ 南在地区担当の光木満さん。
「皆さん楽しみにされていますので、やりがいと責任を感じます」と話される。

給食サービス事業とは?
町では高齢者や身体障害者など、食事の調理が困難な方を対象として、給食サービス事業を実施しています。
これは、栄養のバランスがとれた食事をご自宅までお配りするもので、調理面では社会福祉法人「梅香苑」に、また配食面では町社会福祉協議会に委託して、シルバー・ヘルパーの皆様の協力を得ながら、現在火曜日と金曜日の週二回実施しています。
この事業の利用者は現在三十二名。十一月二十六日、この事業の紹介と梅香苑での調理からシルバー・ヘルパーの皆さんの配食活動の活躍に目を向けて取材しました。

心を込めて おいしくて 栄養のあるものを

梅香苑での調理では、衛生面に最大の注意をはらいながら、栄養とカロリーに気を配り、見た目の配色や盛りつけなど、細やかな心配りが見られ、献立と調理を担当する厨房の皆さんからは、「食べていただく方のお顔が見える気持ちで作っています」や「容器を開けただけでも喜んでいただけます」と心がけていますなど、声が聞かれました。

そして、いよいよ保温を考えられた容器の中に、おかずやご飯が入れられます。なるべく冷めないようにと、出来立ての素材を素早く容器に入れて出来上

始めました

社会福祉振興基金からのボランティア活動助成

町では民間のボランティア活動など、社会福祉への貢献に対して助成を行うことになりました。これは高齢化社会の到来など、様々な福祉面への対応的重要性が増してくる中、住民の皆様の自主的な福祉面の手伝いに対して助成を行い、地域との和で明るい社会づくりを行おうというものです。助成対象となる活動や助成の金額など、詳しいことはおたずねください。

皆さんのがんばり活動

そして、いよいよ社会福祉協議会職員が手分けして、シルバー・ヘルパーの皆さんのお宅に大切に届けられます。

一人平均六軒位を受け持つ皆さんからは、「とっても楽しみにしているみたいで、やりがいを感じますね。私たちシルバー・ヘルパーは、ふれあい&ヘルプ事業として、お年寄りとの対話(友愛訪問活動)など、いろんな形で人と地域のお役に立てるよう頑張っています」と話されました。

高齢化が進む中、こういった地域との和によるボランティアは、益々重要なものになってきたます。シルバー・ヘルパーの皆さん、本当にご苦労様です。今後ともよろしくお願いします。

講師
園長由布雅夫先生
国立療養所菊池恵楓園

人権問題は

本当にないの？ いじめ問題

- ★いじめられていないか 明るいまちづくり
- ★いじめられている子はないか
- ★いじめている子はないか
- ★いじめていないか

命に関わる問題

いじめをしない・させない・見逃さない

各ご家庭でも子どもさんから聞き取ってみましょう。いじめられていても本当のことを言わないのが子どもの心理です。「いじめられているのでは？」いじめているのでは？」と疑うほどに、注意深く観察しましょう。

また、差別をはじめとした、おとなや社会のいじめもなくさなければなりません。会話のある家庭づくりと交流からの社会づくりで、すべてのいじめと差別をなくし、明るく住み良いまちづくりをめざしましょう。

人権尊重の優しい人づくり・まちづくり

病気による偏見・差別について

ハンセン病の歴史をかえりみて

人はどうして差別の心を持つのでしょうか。差別のない明るく楽しい社会をつくることは誰もが願うこと。しかしながら部落差別、障害者差別など、あらゆる差別は依然としてなくならず、基本的人権が侵害されている多くの事例があることは否めません。町と教育委員会では12月10日「人権啓発講演会」を開催しました。

講師の由布先生は、ハンセン病の偏見解消へのこれまでの取り組みを通して、すべての差別の悲しさと無意味さを強くうったえられました。



講演の要旨

ハンセン病とは？

ハンセン病は昔から日本ではらい病と言われてきたものです。

一八七三年ノルウェーのハンセンという人が菌を発見しました。この病気の症状は菌が神経をむしばみ、感覚が鈍化することから、知らないうちに例えば指先をちょっと切つたとすると、そこが化膿したまま治らず、傷がどんどん広がってしまいます。残念ながらそのような症状が出た後ではその傷跡はいろんな形で後遺症として残ってしまいます。

しかし、現在はすぐに投薬すれば傷が残るような後遺症は心配ありません。

ハンセン病は必ず治る

菌の潜伏期間は、五六年といふ人から十～二十年など、まちですが、菌の力は弱く一九四一年にアメリカでプロミンという薬での治療法が確立されて現在は薬を投与したら二～三日で確実に治癒します。絶対と断言できるほど、もしも発病や感染しても心配はありません。

なぜ発病・感染したのか

昔は日本全体がそうであつたように、栄養状況が悪い状況では発病者が出来たり、抵抗力の問題から感染者が出たといふのは止めを得なかつたとも言えます。

また、いろんな誤解からさげすまれた患者たちは、助け合つて

いつも身を寄せていました。そのような状況に身を置くなれば、感染者が出る確率は普通よりも高くなることは事実ですが、それでもそんなに恐れるようないいことがあります。

ことではなかつたのです。

ハンセン病は遺伝病？

結論から言うと、これは絶対に遺伝病ではありません。

今までの例で、母親が保育者であつても、生まれてきた子どもに菌が発見されたことは一度もありません。このことからも、遺伝病ではないことと共に、感

染も心配なことがわかります。

要するにこれは免疫力と抵抗力の問題であり、逆に言うと誰でも発病する可能性があつたことだということです。

らしい予防法が苦しみを助長した

このように、ハンセン病はとりたて心配するものではなくつたのですが、先にお話したように、患者の傷や後遺症などの一面を見て、多くの人は患者を忌み嫌い、近付かないなど様々な差別と苦痛を与えました。

そして明治四〇年に「らしい予防法」が施行されました。この時から昭和五年までは患者を隠すといふ意味と、そういうたつた差別を受け困窮した生活を救おうという精神が半々でしたが、問題は昭和六年に改正施行された時から患者の人权は完全に無視され、強制的に施設に収容され、患者の皆さんには苦しみと苦痛のどん底に突き落とされました。

真美を知ることが差別をなくす
こういった悲しい差別はなぜ
起こるのでしょうか。
その最大の理由はハンセン病についての正しい知識がなかつたことから偏見と誤解がうまれ

された状況が長く続くことになつてしまつたのです。

涙なしには聞けない差別の実態

保育者ではない子どもも親と一緒に施設に入れられたり、逆に親の関係を引き裂かれたり、施設内からも出られなかつたり、結婚しても避妊手術を受けなければならなかつたり、また反抗する者は独房に入れられ、一日一個のおにぎりとたくあん一切れしか与えられないなどしたことなど、非人間的な扱いをされた例は数え切れないのでたくさんあります。

また、発病した母親が我が家の将来を意識して、自分は死んだと言つて欲しいと夫に最愛の子どもを託し、身を引き裂かれるよう入つたという話や、今でも生家や親戚の人から縁を切られていることなど、涙なしには聞けない入園されるいる皆さん一人ひとりの悲しい物語があるのであります。

その間、少しづつ入園者の行動の制約はなくなつていきましたが、らしい予防法が今年の三月末に廃止されるまで、私は園長として実際に外出許可証を出さなければならなかつたという、やるせなさもありました。

そして故郷に帰りたくても帰れない現実が今でもあります。

私たちにはハンセン病の真実を多くの人に知つていただきたいと、色々な活動を続け、皆さんのご理解により、少しずつですが二十万坪の園施設を、ご家族連れや学校の遠足に利用いただきたり、家族の方の面会など、園内外での色々な交流も高まつきました。

こういった真の心の交流から、入園者の皆さんとの一日も早い社会復帰が叶うものと信じています。すべての差別を根絶し、また、新たな差別がうまれないように、私たちは真美を見続ける努力を怠つてはなりません。

皆さんのご理解とご協力を切にお願いします。

たこと。そして、皆さんに眞実を知つていただくという啓発活動がなかつたことがあります。

これはハンセン病患者だけのことではなく、部落差別や障害者差別、人種差別など、すべての差別とその本質は違いません。

こういった差別は、差別される理由がまったくないものであり、差別は悲しいこと、無意味なこと、みんなが今すぐに気付かなければなりません。

一日も早い社会復帰のために現在の入園者は八百二十名。そのすべてが完治しています。

また、患者ではなくた人の「患者の子」ということで社会に受け入れられず、園の中で生活している人もたくさんいるのです。

そして故郷に帰りたくても帰れない現実が今でもあります。

私たちにはハンセン病の真実を多くの人に知つていただきたいと、色々な活動を続け、皆さんのご理

解により、少しずつですが二十万坪の園施設を、ご家族連れや学校の遠足に利用いただきたり、家族の方の面会など、園内外での色々な交流も高まつきました。

こういった真の心の交流から、入園者の皆さんとの一日も早い社会復帰が叶うものと信じています。

すべての差別を根絶し、また、新たな差別がうまれないように、私たちは真美を見続ける努力を怠つてはなりません。

皆さんのご理解とご協力を切にお願いします。

保育園の入園受付はじめます

町では平成九年度の保育園の入園申込み（入所申請）受付を下表の日程で行います。

申請には次の証明書や添付書類が必要です。申請は児童一人ごとにそれぞれ行う必要があります。

また、現在入園している場合でも、四月からの入園については新規に申請をしてください。

入園申請ができるのは？

- ①児童の母親が家庭の外で働くている場合
- ②児童の母親が家庭で日常の家事以外の仕事をしている場合
- ③児童の母親が出産前後であつたり、病気や心身に障害があつたりするため、児童の保育ができない場合。
- ④家庭に病人や心身に障害がある人がいて、母親がその介護にあたっている場合。
- ⑤火災や風水害、地震などで家を失つたり、家が破損しているため、その復旧期間、保育ができない場合。

児童の家庭の母親が、次の①から⑤までのいずれかの要件に該当する場合に入園申請を行つことができます。

も、母親以外の人が申請児童の家庭内で保育ができる場合は申請できません。

児童の母親が家庭の外で働くている場合

児童の母親が家庭で日常の家事以外の仕事をしている場合

児童の母親が出産前後であつたり、病気や心身に障害があつたりするため、児童の保育ができない場合。

家庭に病人や心身に障害がある人がいて、母親がその介護にあたっている場合。

火災や風水害、地震などで家を失つたり、家が破損しているため、その復旧期間、保育ができない場合。

入園申請に必要な書類

入園（所）申請書は役場町民福祉課窓口・草部出張所・野尻出張所・各保育園で受け取つてください。

各書類は入園申請児童一人ごとにそれぞれ必要です。

人ごとにそれぞれ必要です。

この書類は各ご家庭の家族全員について「働いている」「心身に障害がある」「心身に障害がある者

の介護・看護をしているなどの

家庭内での保育が困難である（保育に欠ける）ということを申し立てていただく必要があります。

したがつてこの書類に各種の証明を受けたり、証明書の写しを貼付していただく必要があります。詳しいことはこの書類に

説明しておりますが、不明な点は担当係までおたずねください。



保育園(所) 入園(所)申請 受付日程

該当保育園	受付日	受付時間	受付会場
高森保育園	1月16日	9時30分～16時	林業総合センター
高森・色見保育園	1月17日	9時30分～16時	林業総合センター
草部保育園	1月20日	9時30分～12時	草部出張所
草部北部保育園	1月20日	15時～17時	草部北部保育園
野尻保育園	1月22日	10時～12時	野尻出張所
河原保育園	1月22日	15時～17時	河原保育園

上記日程になるべく申請してください。上記日程に申請できなかった場合は、1月27日（月）までに役場、福祉係にて入園申請を受け付けます。

入園申請や保育行政などについての詳しいことは、町民福祉課・福祉係までお問い合わせください。

2・1111 内線129番



教育長 松野先生の 「書」を発見！

実体験から学ぶ
認め合へ、助け合へ、い



「玉石」は金剛と岩石が交わるよう、かたい絆で交流を進めようの意味。これは平成六年六月、ジャパン・ウイーク開催の際に贈られたもの。



マックコピinzさん一家とのお別れ
帰りたくない気持ちで記念撮影。

ザベスさんという女の子がいました。ここ、モンタナ州では何と十四歳から車の運転免許をとることができるとのこととで、お父さんたちが仕事で居ないときも彼女の運転で、二人だけで買い物や地域の祭りなど、色々な所に行つて楽しく過ごすことができました。その中で、彼はベビーシッターのアルバイト先に連れていつてくれました。その家の小さい子が英語でいろいろ話しかけてくるので必死で聞き取ろうとしましたが分からず、答えてあげられなかつたことが心残りです。でも、アメリカ

は、やつぱり何でも実際に体験してみることが大切だということです。

このカリスペルへの海外研修に行かせてくれた両親、そして、この計画をつくっていたいた町や教育委員会など、多くの皆さんに感謝しています。もし、機会があればもう一度行きたいたいと思います。

イトをすることは当たり前のこと。本当に感心しました。また、みんなでグレーシャー国立公園にも行き、心があらわれるような雄大な景色を見たときは感動しました。一軒目のプロッドさんたちとの別れ、そしてマックコビンズさん一家との別れはとてもつらく、「また、帰ってきてくれる?」と言つてくれた時は本当に「来て良かつた」と心から思えることでした。

はじめは不安いいっぱいのホームステイでしたが、滞在が残り少くなると、「帰りたくない」と思うようになつていました。もつと一緒に居たいし、もつといろんなことを話したかったです。

国民健康保険だより

国保と老人医療は助け合い

■保険税の軽減制度

秀吉和七郎等の刀(二ヶ月間)

老齢福祉金受給者で、住民税が非課税世帯等の方へ一時金

外來一ヶ月
一日

老人保健の一部負担金額		住民税 非課税世帯等	住民税 非課税世帯等で 老齢福祉世年金を受けている人
外 入 院	来 院	九十日までの入院 九十日を越える入院	六五〇円 五百〇円
老 齡 福 祉 金 受 給 者 で、 住 民 税 が 非 課 税 世 帯 等 の 方 (二 ヶ 月 間 が 限 度)	一 ヶ月	一 日	三〇〇円
		一〇二〇円 七一〇円	一〇二〇円 七一〇円

いろいろな減額・軽減措置があります
必ず税の申告をしておいてください

世帯や老齢福祉年金を受けている住民税非課税世帯の方は、それ減額されます。ただし減額を受けようとする場合は、「標準負担額減額認定証」が必要となります。必ず税の申告をして、国民健康保険係で申請してください。

まちの次代を担う子ともたちの希望を広げ 真の国際人を育てよう
と、町では本年度から海外ホームステイ事業を始めました。今年はこの
研修に中学生二名と高校生三名が参加し、それぞれに心を通わせる
有意義な研修が行われました。このレポートを先月号から掲載してい
ます。一人ひとりが感じたそれぞれの体験レポートを掲載します。

じ家にホームステイしたのと異なり、私は一人で二軒のお宅にお世話をなりました。まず、一件目はレス・ブロツドさんというお宅で、日本にとつても興味があり味噌汁や緑茶を用意していただきました。どうしてこんなに日本のこと�이詳しいかというと、プロツドご夫妻は大学の先生で、熊本県とモンタナ州との交換教師で熊本に滞在したことがある人が友達にいるからだとのことでした。

私は日本のことを紹介しよう」と張り切って行つたのでちよつと「ひょうしぬけ」…。でも、緊張していた私の気持ちをほぐすように、プールやフラッド・ヘッド湖に連れて行つていただ

プロツドさんのお宅はお父さん、お母さんとジュリアさん（中学校一年生）の三人家族。ジュリアさんは折り紙遊びや一緒にテレビを見て楽しく過ごしましたが、折り紙遊びでは彼女は何でも知つていて、あまり教えてあげられなくて申し訳な
く思っています。

中・高校生カリスペル研修レポート

۲۶۳

伝統文化・伝統料理 体験学習会

草部中・草部南部小 11/30





パソコンで農業簿記研修

町では、自家の農業経営を数値的に分析し、経営の見直しと発展に役立せようという農業簿記セミナーを平成六年度から開講しています。本年度のこのセミナーの参加者は過去二年間の受講者の内、既にパソコンを導入・活用されている方を対象としたもので、十月二十五日、午後七時からセミナー参加者の皆さんが自宅のパソコンを持ち寄つての、農業簿記研修が行われました。

今後もすべての農業者の皆さんのが、農業経営に正面から取り組む姿勢を持ち、「記帳なれば経営なし」の精神や、農業者の意欲と資質を高め、明確な経営方針を決定できる能力を高める中から、「魅力ある家族農業経営体」を創り出していくたいのです。

本年度のこのセミナーは、十二月二十日に閉講しました。来年度も開講しますので奮つてご参加ください。

平成6年度から始まつた「認定農業者制度」に本町では現在1法人と51の個人が認定されています。

11月29日、阿蘇税務署から講師を招いて税務研修が行われました。決算時期が迫っていたこともあり、具体的な実例からの質問もたくさん寄せられ、受講者の皆さんには「税を知ることは農業経営を知る大切なこと」と深く認識されていました。この認定農業者制度は農業者自らが長期的展望に立つことによって、効率的かつ安定した農業経営を目指した改善計画を策定し、町がこの計画を町農業基本構想と照らし合わせて認定するもので、認定されると農用地利用集積への支援、税法上の特例、金融上の配慮や、こういった研修などへの支援が行われるというものです。

今後、認定農業者制度は組織化を目標に活動が続けられていきます。作物別や地域別など部門ごとに共通の課題に対して、助け合い学び合いながら、私たちの生活に欠かせない農業の発展を目指します。

農業ニュース AGRICULTURE NEWS

高森町役場・農林振興課
農業振興係・農地係



葉たばこ生産者大会 11/23

**苦しい時こそみんなで力を合わせて
ミニバレー大会で交流・団結**

本町の葉たばこ生産を取り巻く環境は、他の作物と同じく天候と市場の動きに左右され、農業後継者の減少と近年の禁煙ブームによる影響など依然厳しい状況にあります。これまで長い間、郡内では最上位、県内でも常に十位前後にランクされる優位の産業として発展してきました。

今年は五月の低温、六～七月の長雨や八月十三日から十四日の台風十二号などの天候不順により、平年よりも十五%前後も減収となる見込みで、苦しい状況にあります。

毎年開催されているたばこ耕作者大会。今年はこれらの状況への対応が一段落した十一月二十三日に「こういった時こそみんなで団結しようと例年の品評会と共に今年は特にミニバレー大会も企画して、草部中学校体育館で盛大に開催され団結と交流が進んでいました。

品評会 審査結果

(出展数 本葉中葉合計44点)	
■ 本葉系の部	△ 優賞 本田秀喜 本
秀吉 △ 優賞 田一庫 △ 良賞 野尻善人	△ 特賞 芹口 本
野尻範仁 △ 優賞 工藤清男	△ 特賞 後藤 本
進昭 △ 優賞 川部七生	△ 特賞 工藤幸一郎 本
野尻健一 △ 良賞 濑井一	△ 良賞 川部七生

若い人も老後のことを考えましょう

国民年金だより



備えてますか？明日への安心



学生さんも満二十歳になつたら国民年金に加入します。その後、仕事に就いて厚生年金などに加入すると、第一号被保険者から第二号被保険者に種別が変わります。加入方法や手続きなど、詳しいことは：高森町役場 町民福祉課 国民年金担当 ○×会社入社試験、面接試験会場

20歳になつたら国民年金

国民年金は国民みんなが参加して支え合う制度です。公的年金制度の柱として、すべての国民に基礎年金を支給し、老後の生活や身体が不自由になったときの保障をすることになります。

その後仕事に就いて厚生年金や共済組合などに加入すると、第一号被保険者から第二号被保険者に種別が変わります。

国民年金には、日本に住んでいる二十歳から六十歳までのすべての人が加入しなければなりません。

学生の皆さんも満二十歳になつたら、必ず国民年金に加入することになります。

この社会あなたの税が生きている

申告の最終期限は3月17日

▼二か所以上から給与を受ける方。
△給与の収入が二千円を超える方。
△給与の合計が二十万円を超える方。
△給与所得以外の所得の金額が二万円を超える方。
△給与の収入が二千円を超える方。
△給与の合計が二十万円を超える方。
△給与の収入が二千円を超える方。
△給与の合計が二十万円を超える方。

阿蘇税務署
TEL 0967-22-0551

サラリーマンの確定申告

税の申告が必要な方

税の申告(納税相談)の日程表は全世帯に配布します

今年も税の申告時期がやってまいりました。これは昨年中(平成八年一月一日から十二月三十一日まで)の収入による所得税、贈与税などの国税と、県民税、町民税、国民健康保険税などの町税の申告をしていたたくものです。これらの申告は一括で行つていただき、その所得金額からそれぞれの税が計算されます。申告をされないと所得証明や扶養証明が発行されないばかりでなく、いろいろな税の控除が認められないなど、不利になる場合がありますので必ず申告いたしましょう。

来月から税の申告
さあ、申告準備を始めましょう



高森校区婦人会の税研修風景 11/26



「税」と聞くと、「とってもむずかしいもの」などの、どちらかというと固いイメージが湧くのではないでしょうか。確かに専門的な言葉も多く、なじみにくく感じるものかも知れませんが、意外と私たちの生活に入り込んでいるものなのです。

今年も十一月十一日から十七日までの税の週間の前後に、税について親しもうという催しが開催され、「税の勉強会」も各所で行われました。

十一月二十六日(火)の午後七時から高森校区婦人会の皆さんも郡税理士会と阿蘇税務署から講師を招き、税についての研修を行いました。この日の研修内容は、収入から経費を引いたのが所得。それから扶養などの控除額を差し引いて出た金額の一割が所得税になるという税の基礎や主婦のパート収入が百三万円までは所得税が課税されないこと、また、財産をもらつたときは二千六十万円の配偶者控除が受けられることが所得税の仕組みについてわかりやすく説明があり、皆さんは熱心に聞き入っていました。

もうすぐ申告
間違えやすい要点をチェック!

農業申告決算書

科 目	検 討 事 項
販 売 金 額	1 概算払金は計上してありますか。 2 農協等の預金振込や入金の処理は正しくされていますか。 3 売掛金は正しく計上されてますか。 4 共販以外の庭先・市場販売等の計上漏れはありませんか。 5 雑収入は計上してありますか。(含消費税)
家事消費金額 事業消費金額	1 期首の棚卸品の消費が漏れてませんか。本年生産物の数量・家事消費単価は正しいですか。 2 現物で経費等を支払った農産物は計上されてますか。 3 生産した農産物の家事・事業消費は計上されてますか。 4 自家用そ菜は計上されてますか。
雑 収 入	1 農産物の被害等による共済金・リベート・事業分量分配金、各種補填金等の収入が漏れていませんか。 2 国からの水田営農活性化補助金は含まれていませんか。 3 事業用資金の利子が含まれていませんか。 4 土地や建物の売買代金や貸付料が含まれてませんか。
農産物の 棚 卸 高	期 首 前年の期末棚卸高と一致してますか。 期 末 1 数量・単価は正しいですか。 2 期首数量+生産数量-家事・事業消費数量=期末棚卸数量になりましたか。
計	記載漏れ・計算誤りがないか再度検討しましたか。
租 税 公 課	1 家事費である所得税・住民税・健康保険税等の税金が含まれていませんか。 2 固定資産税のうち家事分のあん分計算は適正になされてますか。
種 苗 費	1 育成費用又は棚卸品にしたものは分かりますか。
素 畜 費	同 上
肥 料 費	1 返品等の処理は正しくしてありますか。
飼 料 費	2 育成費用又は棚卸品にしたものは分かりますか。
農 具 費	1 個又は1組の取得価格が20万円以上のものが含まれていませんか。
農 薬 衛 生 費	返品等の処理は正しくしてありますか。

チェックシート

科 目	検 討 事 項
諸 材 料 費	返品等の処理は正しくしてありますか。
修 繕 費	増築・拡張・用途変更のための模様替等のいわゆる資本的支出分は差し引きましたか。ただし20万円未満は必要経費です。動力・光熱費、家事分は含まれていませんか。
作 業 衣 料 費	同 上
農 業 共 濟 掛 金	生命共済掛金と住宅に係る建物更生共済の掛金が含まれていませんか。確定申告書の所得控除欄で別途控除します。
減 価 償 却 費	耐用年数を経過した資産はありませんか。正しく計算されていますか。
荷 造 運 費 手 数 料	収入金を手数料差引で計上している方は、その手数料は計上できません。できるだけ総額主義で計上してください。
雇 人 費	雇われた方の住所・氏名又は領収証はありますか。また、源泉所得税がかかる人はいませんか。
利 子 割 引 料	1 家事分のあん分計算は適正になされてますか。 2 返済の元金は含まれていませんか。
地 代 ・ 賃 借 料	1 家事分のあん分計算は適正になされてますか。 2 現物で支払った方は収入金の事業消費金額に計上されてますか。
土 地 改 良 費	永久資産の取得に対応する部分の除外は適正になされていますか。
そ の 他	1 前払・未払の計算は適正になされていますか。 2 接待交際費の家事分(冠婚葬祭等)は含まれていませんか。
農産物以外の 棚 卸 高	前年の期末の棚卸高と一致してますか。
期 首	数量・単価は正しいでしょうか。
期 末	育成している果樹・畜産等の本年取得費(種苗費・種付費・素畜費)と育成費用(定植費・肥料費・農薬費・飼料費)が計上されていますか。(成熟時の時価では計上できません)
経 費 か ら 差 引 く 牛馬・果樹等の 育 成 費 用	源泉徴収は正しく行われていますか。
專 徒 者 給 与	最高10万円です。複式簿記で貸借対照表を提出する人は最高35万円です。控除は不動産所得のある人は不動産所得から控除します。
青 色 申 告 控 除	

不明な点や詳しいことは…税務課・課税係まで、お気軽にどうぞ。

TEL 2-1111内線138番

着々と進む

町営住宅事業

旭A団地ほか、今後も

建て替え工事を計画



きれいに整備された旭A団地。現在22戸が完成し、本年度4戸、来年度4戸を建設し、平成9年度末には30戸の団地となる。



高森町役場・建設課・建築係 2-1111 内線 162番

より親しまれる公営
住宅制度ができました

公営住宅制度は、住宅に困窮する方の居住の安定と居住水準の向上のために大きな役割を果たしているところですが、急速に変化する社会情勢に対応し、高齢の方や障害をお持ちの方など、真に住宅に困窮する方に対して、良好な居住環境を備えた公営住宅の的確な供給を図ることが必要となり、今回公営住宅制度の改正が行われました。

主な改正点

- 一・所得区分の一種、二種が廃止されます。
- 二・入居者の収入変動等に応じた家賃決定方式の導入。
- 三・高齢の方・障害をお持ちの方に対する入居資格が緩和され、より入居しやすくなります。

住み良いまちづくり

住み良いまちづくり



色見環状線改修工事の325バイパスから高森駅までが完了

私たちの生活に欠かせない
道路の整備、進めています

道路の凍結に注意！
気を緩めず安全走行を
お願いします



高森町役場・建設課・土木係 2-1111 内線 163番

私たちの住みよいまち作りには、道路環境の整備は欠かせない大切なものです。本町が有する町道の数は百八十三線でその総延長は約二百三十kmにものぼっています。これはまさに私たちの生活になくてはならないもの。

昨年度の町道建設に係る予算は新規、改修、補修を含めて、四億五千九百六十万七千円、災害復旧での工事は九千七百七十七万八千円でした。

町ではこれからも、道路の保全に力を入れ、また老人クラブの皆さんや地域の皆さんのボランティア活動での除草整備などの力を借りしながら、私たちの生活になくてはならない道路をしっかりと守っていきます。

私たちの住みよいまち作りには、道路環境の整備は欠かせない大切なものです。

本町が有する町道の数は百八十三線でその総延長は約二百三十kmにものぼっています。

これはまさに私たちの生活になくてはならないもの。

あなたの声から はじまる道づくり



今年六月に皆様方に「みち」に対するご意見をお願いしました。おかげさまで全国からの三万五千人の方から、十一万件を超える貴重なご意見をいただき、厚くお礼申し上げます。いただいたご意見は、二一世紀のみちを考える委員会において分析・検討を行い、「ボイス・レポート」にまとめ、今後も効果的に活用させていただきます。

この「ボイス・レポート」についての詳しいことは、熊本県土木部道路建設課企画係 096-3883-1111まで、お気軽におたずねください。

いざというときの心がまえ 日頃から「もしも火災が、事故が、災害が起きたら」と危機意識を持ち、できる限りの用心や対応をしておくことを危機管理といいます。

高森町の火災・救急件数 (平成8年1月から12月10日まで)

□ 建物火災	三件
□ 林野火災	一件
□ その他火災	三件
□ 救急出動	一五三件

よろしくお願い申し上げます。

消防なんでも南部分署

平成9年の輝かじい新春を迎え
謹んで新年のごあいさつを申し上げます



阿蘇広域行政消防本部 南部分署員一同 TEL.2-9034

県のお知らせ

産業開発 青年隊員募集

新しい道に
チャレンジしませんか?

産業開発青年隊員訓練所は、
郷土建設の第一線に立つ有能
な中堅建設技術者の育成を目
的とした教育訓練機関です。

平成九年度隊員を次のとおり
募集しますので応募ください。

■ 応募資格
県内に居住、または居住しよ
うとする十八歳以上二十五歳
未満の心身ともに健全な独身
の者。(男女)

■ 募集定員
十五名程度
熊本県建設技術センター

■ 試験会場
一月二十日から一月三十一日
下益城郡城南町舞原東一九四
試験日 二月十二日(木)

■ 試験科目
国・作文)と直接試験
申込み・問い合わせ

熊本県産業開発青年隊員訓練所
0964-286611

■ 募集期間
一月二十日から一月三十一日
下益城郡城南町舞原東一九四
試験日 二月十二日(木)

■ 試験会場
熊本県立劇場

■ 入場料
ととき 二月二日(日)
ところ 熊本県立劇場
前売り一千円
演劇ホール
当日券 千五百円

詳しい内容や問い合わせは、
阿熊本県立劇場・企画事業課
TEL 096-363-2233
までどうぞ。



県・日常塾公開講座
鈴木健二 トーク・シヨー

おめでた
おくやみ
1996. 11月受付分 敬称略

赤ちゃん	泰成ちゃん	伊東 在(上)	10/30生	
たんじょう	男	父母	城敦安	つ邦友
	女	父母	父母	父母
	男	父母	父母	父母
荒牧 照雄ちゃん	泰子	荒牧 照雄	11/9生	
(前原)	男	(前原)	11/20生	

すえながく
お幸せに

岩下 全宏	恵	高森 旭通	11/18
(伊方)		鹿本郡 鹿央町	
田上 誠二	栄美	高森 旭通	11/18
(佐藤)		高森 上在	11/22
桐原 智則	みゆき	高森 菊池郡 大津町	
(吉田)		上色見 前原市	11/24
後藤 一寛	美保	上色見 前原市	

おくやみ
もうしあげます

住野 遺	死	亡	者	近光則直	60
所尻 遺	伸	義	義	直	70
永原 阿南玉	夫	子	正	71	
高森 見	夫	子	アツ	72	
色見 棚後藤	夫	ミ	ツヤ	73	
高森 茂彦	母	ラ	護子	74	
矢高 甲斐	父	ヨ	ヤ	75	
津森 大山喜代子	妻	ラ	澄男	76	
森田 大山喜代子	夫	ラ	マ	77	

人口の動き

(11月末現在)	世帯数	2,587 (+ 4)
男	3,881 (- 6)	
女	4,178 (- 2)	
総数	8,059 (- 8)	

善意の灯

ありがとうございました。
(敬称略)

■町社会福祉協議会へ
<香典返し>児玉壽子 山村ミヨ 榎木野
廬 後藤政雄 大山喜代子 富永連 田上
タツモ 甲斐末彦
<一般寄付>田中雅子 澄井浪夫

■広報送料寄付 桐原さよこ(千葉県四街道市) 甲斐武房(群馬県館林市) 甲斐文隆(埼玉県戸田市)

昭和五十三年一月号
百四十九号目となる「広報たかもり」は、これまでのなかで、今にも通じる、これからの人
づくり、まちづくりに役立つ話や皆さん
の優しい心にうつたえる、そんな昔話のは
じまりはじめり

入札結果	(五百万円以上)
■工事名	草部地区簡易水道拡張工事(二工区)
■工期	平成八年十二月十二日から平成九年三月十日まで
□金額	三千四百四十三万三千九百円
□請負者	嶋田電工社
■工事名	草部地区簡易水道拡張工事(二工区)
■工期	平成八年十二月十二日から平成九年三月十日まで
□金額	千七百七十八万八千百円
□請負者	(株)ひゆがや



すえながく	お幸せに
岩下 全宏	恵
(伊方)	
田上 誠二	栄美
(佐藤)	
桐原 智則	みゆき
(吉田)	
後藤 一寛	美保
(緒方)	

おくやみ もうしあげます

住野 遺	死	亡	者	近光則直	60
所尻 遺	死	亡	者	直	70
永原 阿南玉	伸	義	義	アツ	71
高森 見	夫	子	正	ラ	72
色見 棚後藤	夫	ミ	アツ	マ	73
高森 茂彦	母	ラ	護子	ヤ	74
矢高 甲斐	父	ヨ	澄男	マ	75
津森 大山喜代子	妻	ラ	マ	マ	76
森田 大山喜代子	夫	ラ	マ	マ	77

人口の動き

(11月末現在)	世帯数	2,587 (+ 4)
男	3,881 (- 6)	
女	4,178 (- 2)	
総数	8,059 (- 8)	

善意の灯

ありがとうございました。
(敬称略)

■町社会福祉協議会へ
<香典返し>児玉壽子 山村ミヨ 榎木野
廬 後藤政雄 大山喜代子 富永連 田上
タツモ 甲斐末彦
<一般寄付>田中雅子 澄井浪夫

■広報送料寄付 桐原さよこ(千葉県四街道市) 甲斐武房(群馬県館林市) 甲斐文隆(埼玉県戸田市)

法律相談(無料)	母子家庭相談	交通事故相談(無料)	年金相談
本町出身の弁護士、津留清さんによる無料法律相談が行われます。	県の専門の相談員が生活や悩みごとなど色々な相談をお受けします。	専門の相談員がご相談に応じます。お気軽にどうぞ。	国民年金、厚生年金、社会保険についての相談を受けます。
■ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき

■ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき

■ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき

■ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき

■ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき	ととき ととき ととき ととき
ととき と			